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一位摄影师的镜头与一座城市的记忆
纪念改革开放30年“潮动中原”系列报道之三十二

改革开放 30 年来，郑州，这座有着数千年
悠久历史的古城，面貌焕然一新，变得时尚而
充满活力。在此期间，有这样一些人，他们用
镜头捕捉着城市飞速的建设步伐，用影像铭记
着城市沧桑的历史留痕。

相对于文字记述，影像的描摹和记录，更为
直观。尤其对于改革开放以来飞速发展的中国
城市，摄影无疑是一种非常及时、鲜活、富有视
觉冲击力的方式。镜头框定的一组组画面，折
射出了一座城市30年来翻天覆地的变迁。

近日，记者采访了中国摄影家协会会员、
河南城市影像艺术委员会副主任张卫星，这位
多年来用镜头默默记录郑州的摄影师，曾经发
表了《一个人的郑州》、《城市面孔》、《诗意的城
市》、《飘逝的记忆》、《都市村庄的风景》等反映
郑州市城市面貌变迁的系列摄影作品。在他
看来，改革开放以来郑州的变迁只能用日新月
异、翻天覆地来形容，而一幅照片所能做的，就
是将这变化中一些抹平、逝去、消失的东西留
存下来，铭刻在我们的记忆中。

辞旧：守望繁华的老坟岗

老坟岗，这个带着几分荒凉阴冷的名字，
却曾经是老郑州繁华的代言。在石佛艺术公
社张卫星的摄影工作室，记者看到了一组老坟
岗的照片。张卫星拿起其中的一张，远处是拔
地而起的高楼大厦，灰黄的天空下，有着一栋
窗户残缺的二层小楼，桐树的一缕新芽，是整
个照片的焦点。这是老坟岗拆迁重建时，张卫
星拍下的一组图片。

无论是土生土长的郑州人，还是新近来到郑
州打拼的外地人，对老坟岗这个名字想必都不会
陌生。因为它曾经是老郑州当之无愧的代言人。

老坟岗旧址，东起二七路，西至福寿街、光
明胡同、东陈庄东街，南起解放路，北至太康路，
虽然面积只有 0.29平方公里，但是被包围在二
七商圈内，是郑州市名副其实的中心地带。

明清两代，有很多人家在这里买地安葬亲
人，这里渐渐成了一个墓冢累累的地方，故而
得名“老坟岗”。新中国成立前，这里曾经是郑
州三教九流的聚集地；新中国成立后，经过人
民政府禁妓、肃毒的整顿，这里又成为平民的
乐园；三年困难时期，这里又成为全省第一个
商业自由贸易市场，自由路也因此得名。

上世纪80年代以来，改革开放使得老坟岗
的商业功能再度更新。这里被逐步改造为一
个具有民族传统特色的大型封闭集贸市场。
饭店、建材批发、鞋店等店铺应有尽有，并成了
当时郑州时髦人士购物必逛地之一，一度引领
全城时尚潮流。

张卫星说：“我之所以选择老坟岗作为记录郑

州的一处窗口，是因为它是老郑州城市风貌最为
集中的地点，所以它的变迁、消失乃至与周围的反
差，最能体现郑州这30年来城市建设的进程。”

改革开放之后的老坟岗上，数家大型商场拔
地而起，从五彩大世界到华联商厦，从金博大到
大商新玛特，而不远处商城大厦、正弘国际、百货
大楼以及不断扩张的二七广场商圈，都使得老坟
岗的昨日风情渐行渐远，淡出了人们的视线。

2006 年 11 月 20 日，老坟岗综合整治项目
正式启动，总区域占地180亩，成为郑州市老城
区拆迁规模、拆迁户数、拆迁工程量最大的地
区。这片曾经承载了老郑州无限繁华的地域，
终将被高楼大厦、车水马龙所淹没。

张卫星为拆迁在即的老坟岗留下了许多
摄影作品，红砖绿瓦的老民居、梧桐树下嬉戏
打闹的孩子们、院子里破旧的自行车、锈迹斑
斑的手推三轮、灰尘中依然吐出新芽的梧桐树
……这些安静颓败的景象与远处人头攒动的
大商新玛特、二七商圈相呼应

“城市不同于自然，不同于乡村，它的风貌
的变化速度很快，尤其是中国改革开放以来，
城市变化的速度太快，很多地方几乎是一夜之
间旧貌换新颜，所以影像的记录这时变得重
要，它可以捕捉一些很快就要消逝的记忆片
段，作为资料，更作为艺术留存下来。”对于自
己的老坟岗系列作品，张卫星如是诠释。

昔日的民俗圣地老坟岗，如今道路宽阔，
高楼林立，俨然是现代化都市的景象，而那片
拆迁完毕的空地，在让人憧憬未来香格里拉和
汇港新城繁华的同时，又承载了多少老郑州沉
甸甸的回忆。

对于作品中刻意呈现的梧桐树，张卫星

说：“这棵树是一种存在的象征，曾经有老人在
树下纳凉，给孙子讲故事，有妇女在树下纳着
鞋底唠家常，有男人围着石桌打扑克，有民间
艺人拉着胡琴儿自我陶醉。而如今，这一切都
消失在了一派繁华忙碌的现代化景象中。”

百年老坟岗，正在并即将发生翻天覆地的变
化，在对未来全新的二七商圈憧憬赞叹的同时，
那段铭刻老郑州昔日繁华的光阴故事，默默地通
过摄影师的镜头，留存在每个郑州人的记忆里。

迎新：打造中部城市亮点

107 国道以西，在几年前原本是一片广袤
的田野，短短几年间，一座崭新的城市拔地而
起。CBD环形城市、高楼、绿地、桥梁、河道、湖
泊……处处展现着时尚的现代气息。

这座新城通过条条东西贯穿的大道，与有着
厚重历史的老城连接起来，一端通往古老璀璨的
中原文化，一端连接绚丽时尚的现代文明。

作为一名城市摄影师，张卫星对于日新月异
的郑东新区同样有着浓厚的兴趣，因为这里是郑
州现代城市风貌最为集中、最为典型的地点。

“如果说老坟岗的影像涵盖着郑州的过
去，那么郑东新区的影像所呈现的就是郑州的
未来。都说中部崛起看河南，河南崛起看郑
州，而最能体现郑州的崛起的景象，就是规划
投建中的郑东新区。”张卫星说。

在他的摄影工作室，记者看到了一系列以
郑东新区为对象的摄影作品。蓝天下巨大的
水如意、暮霭中林立的高楼、纵横交错的立交
桥、曲折回环的 CBD 内环道路……而与之相

对的一组照片，是数年前他在东区采风时，拍
到的一片鲜艳夺目的油菜花田。

看着那组郑东新区前后对比反差的照片，
张卫星说：“这里与老坟岗恰恰相反，老坟岗是
从繁华到寂寞，而郑东新区则是从寂寞到繁
华，不过看似截然相反的进程中，有相同的一
点，它们都预示着郑州的城市风貌会出现更加
翻天覆地的变化，更时尚、激情、充满活力。”

在张卫星看来，郑东新区最值得摄影者捕
捉和关注的，还并不是摩天大楼和现代雕塑，
而恰恰是那些与老城区遥相呼应的建筑。正
是这些建筑，使得郑东新区与老城区形成了一
个有机的整体，使得郑州厚重的历史肌理在新
区也得以体现和继承。

在张卫星的摄影工作室中，记者看到了反
映这些建筑的许多作品。

河南艺术中心，设计成古老的乐器埙的模
样，悠远而沧桑的气息劈面而来；郑州市会展
中心华美的折伞造型，其建筑肌理中蕴含着无
尽的文化内涵；吉祥的“如意”运河，犹如华夏
文明的一个美丽的侧影……

古代文明与现代科技的承接结合，使得古
老的郑州在今天散发出无穷的魅力。

对于城市摄影的意义，张卫星总结道：“作
为摄影师，对于城市的繁华过往原本就很敏
感，尤其改革开放以来，城市建设飞速发展，很
多城市独有的人文风貌都是一闪即逝，如果不
通过图片记录，实物很快就会消失在日新月异
的城市中。摄影作品，可以让发展的脚步停驻
在方寸之间，让欣赏者在眼花缭乱的现实中，
找到一份值得铭记的回忆。”

记录：将回忆铭刻在影像中

多年来，张卫星和他的
同行都在用镜头默默记录着
郑州的城市变迁。

除了在老坟岗、郑东新
区这样比较典型的地点拍
摄过组图外，他还从个体的
微观角度来反映着郑州方
方面面的变更，除了他的组
图《一个人的郑州》等，他还
长期行走在东西大街、铁路
沿线、商城遗址、城乡接合
部、金水河畔、二七广场等
最能代表郑州的场所，拍摄
了大量记录不同时期郑州
城市面貌的作品。

如今，郑州的城中村建
设正在有条不紊地进行。
2008 年，通过政府批准已实

施城中村改造的就有95个村庄。
城中村曾经代表着一种独特的城市生存

方式，它用拥挤的楼群和狭窄的巷道，包容着
一大批尚未完全融入城市的人们。促狭的巷
子里，有着各式小吃和琳琅满目的商店，这里
是繁华与贫瘠的交界处衍生出的独特风景。

提起最近的拍摄计划，张卫星说：“随着城
中村改建的进行，城中村以及它所涵盖的独特
生存状态都将慢慢消失，我现在在做的事情，
就是用镜头将这些曾经存在、却正在消失的影
像记录下来。”

记者观看了张卫星部分已拍摄完成的城
中村组图。拔地而起的楼群中，静静伫立着一
片低洼的小楼，这是枣庄村的鸟瞰图。

高低起伏的楼院、密密麻麻的电线、杂乱
摆放的自行车、两树耀眼的桐花怒放着，占据
了画面的两端，这是王胡砦村的一角剪影。

纵横交错的电线扯在半空，逼仄的街道上
人们或步行，或骑着电动车、自行车，或拉着铁
架拉货车，匆匆穿行，两侧的店铺门庭狭小，却
热闹非凡，这是老代庄村的一幕景象……

为了更好地完成城中村的拍摄计划，张卫
星在博客上公开征集点子，其中包括拍摄制高
点，值得一拍的小吃、景物、人物等。

张卫星说：“这些地方在不久的将来，都将
不复存在，这里曾经承载着许多人的日常生活，
在这个场所消失时，这种生存状态也会随之消
失。城市要发展，生活水平要提高，这些地方的
发展和改变是必然的，但是这一批在这里生活
过的人，他们的喜怒哀乐，他们的生活轨迹，需
要留存在图像的记忆中。改革开放为郑州城市
风貌带来的变化是丰硕喜人的，我希望我的镜
头能悉心捕捉到这些变化中具有代表性的片
段，将它定格为影像，留存进城市的回忆中。”

本报记者 余英茂

12 月 23 日，公安部部长助
理郑少东在全国公安机关经侦
系统执法工作电视电话会议上
说，在当前经济形势下，各级公
安经侦部门要严格把握法律政
策界限，讲究执法方式方法，对
负责企业正常经营的高管人员
要慎用拘留、逮捕措施。(12 月
24日《京华时报》)

此消息非常“扎眼”，广大网
民普遍以板砖与口水对其给予
了“洗礼”。一个共同的逻辑是：
王子犯法与庶民同罪，为什么要
对企业高管特别要求“慎用”？
难道说法律法规是一条橡皮筋，
为了不影响经济发展，对普通老
百姓实行的一种方式，对高级管
理人员又可实施另一种方式？
那法律面前人人平等又怎么解
释呢？更有甚者与公安部直接
叫板：请找出来我们国家有哪一
部法律规定各级公安经侦部门
可以在什么情况下对什么人不
严格把握法律政策界限？

网民的愤怒一定出乎郑助
理的意料。因为在特定的语境
下，郑助理的话并非全然没有道
理：他是针对当前国际金融危机
快速蔓延对我国经济生活的影
响做上述表态的，想强调的是执
法环境的变化已经不允许公安
机关过滥使用拘留、逮捕的强制
措施，想强调如果对涉嫌犯罪企
业的正常经营账户简单、粗暴地
使用查封、扣押、冻结，可能会令
企业生产经营活动雪上加霜。

郑助理的话，是在金融危机
影响经济生活这样一个特定的

“经济语境”中出现的，但他忽略
了一个中国最基本的“社会法治
语境”——在当下中国，我们的
企业高管们非但没有受到法律
的“格外约束”，反而给人的感觉
是已经受到了格外的照顾。由
于各地招商引资等政策的偏差，

很多有影响的企业高管从地方
政府那里获得了很多的法律特
权，涉及触犯法律时，常常不是
公安司法直接按照法律裁决，反
倒 是 要 听 取 地 方 官 员 的“ 批
准”。非常直白地讲：当下很多
地方对企业高管所谓拘留、逮
捕，已经非常“慎用”了，根本不
存在“不慎用”的问题。在这样
的状况下强调“慎用拘留、逮
捕”，未免让舆论感觉有些矫情，
有些“保护强者”。

相反，另一面，是对逮捕普
通民众的随意、不慎用。老百姓
发个批评领导的帖子、编条调侃
领导的短信可能被逮捕；老百姓
举报著名企业的质量问题可能
被反诉继而拘留数个月；甚至老
百姓正常的上访也可能被送到
精神病院“监禁”起来……日常
生活中充斥着公安司法对老百
姓拘留、逮捕的“不慎用”。

在这样的语境里，所谓“对高
管慎用逮捕”的讲话，很容易就刺
破了公众的权利焦虑，被认为这
是将长期属于“潜规则”的法律特
权搞成了“显规则”。公众甚至会
跟你“抬杠”——如果是草民，就
可以不“慎用”了吗？更值得忧虑
的是，一旦“慎用逮捕”之类的言
论给地方公安部门发出了错误信
号，让他们以为给企业高管们以

“超国民”的特权获得了公安部的
“尚方宝剑”，就会让他们真的在
基层搞出“特权”来。

所以，面对讲话遭遇如此
“误读”，公安部的领导不必恼
怒，或是置之不理任其蔓延，而
应该仔细反省形成这种解读的
根源，尽最大可能让民众感受
到：慎用拘留、慎用逮捕，适合
于每一个公民，是大家共同不
可侵犯的权利，现在不是将来
也不会是企业权贵们的“法律
小灶”。 普沙岭

不要折腾老百姓的小日子
在改革开放三十年纪念的历史

时刻，高层公开呼吁不折腾，语惊天
下，耐人寻味。

改革前的当代史，大体可以归纳
为一部折腾史。总有一种力量让你
不能静下来，把你卷入变幻莫测的政
治狂飙之中，去跟天斗，跟地斗，跟人
斗。斗到饿殍遍地，斗到冤魂遍野，
斗到天怒人怨。大好时光都被荒废
了，等到国门大开，才发现外面的世
界真精彩，自己的世界真无奈。

拨乱反正就是这么来的。所谓
拨乱，本质上就是拨折腾之乱，还老百
姓以正常生活、工作的权利。于是，农
民才可能踏踏实实地种地，工人才可
能稳稳当当地做工，学生才可能安安
心心地读书，人们才可能回到自己的
本分，社会也才有秩序和安定可言。

改革之初，有如发生了核聚变，
民间的巨大活力短短几年中改写了
整个国家的面貌，令世界惊叹。个中
奥妙何在？无非是不折腾。

一样的天，一样的地，一样的人，

折腾不折腾，结局大不同。又岂止当
下如此，其实历代皆然。所谓文景之
治，所谓唐宋盛世，归根结底都得益
于不折腾。而无论秦之亡还是隋之
殇，祸端都源于权力的自我膨胀，都
源于朝廷对社会的侵犯，一句话，都
源于折腾。自由创造奇迹，折腾制造
灾难，此说不诬矣。

不要看轻老百姓的小日子，它没
有我们想象中的复杂宏大，它那么素
朴，但它却那么细密，那么扎实。正是
在老百姓的小日子之中，财富一分一
毫地积累起来了，文化一点一滴地积
累起来了。文明的演进就是这样细水
长流，只要不被外力粗暴地阻遏，最后
必然滋养出文明的春树繁花。

这就是说，不折腾需要一种深刻
的敬畏——对老百姓的小日子抱有
深刻的敬畏，对民间智慧抱有深刻的
敬畏。从这个角度，我们需要深刻反
省政府主导模式。如果说1990年代
以来跟 1980 年代有所不同的话，最
重要的就在于发展模式的不同。

1990年代以来盛行政府主导模式，财
富向政府过度集中，资源向政府过度
集中，权力向政府过度集中。而在缺
乏有效制衡的情况下，过度强势的政
府往往挤压老百姓过自己小日子的
权利，一句话，往往增大折腾老百姓
的可能。

这就导致了改革某种程度的异
化。甚至在局部地区，改革蜕变成了
折腾的同义词。国企产权改革是必
要的，却搞成一蜂窝的“管理者收购”
运动，结果是“掌勺者私占大饭锅”；
城市化是必要的，却搞成一蜂窝的强
制拆迁运动，结果是城市政府独占土
地暴利。它们往往像坦克一样无情
地碾碎了老百姓的小日子，无可挽回
地把受害者驱赶到了社会底层，制造
出大量的社会矛盾和冲突。

老百姓的小日子是社会稳定的
基石，也是文明的细胞。所以，小日
子必须要捍卫。正是在这个意义上，
高层明确提出不折腾，特别振聋发
聩，特别需要狠抓落实。 笑 蜀

圣诞文化成了家常的“文化补丁”
今年的圣诞节，有点平静，没有

往年媒体的狂轰滥炸，更没有青少年
的尖声追捧。就连最擅长制造轰动
效应的网络也显得非常淡泊。是不
是圣诞文化已不再像过去一样受人
喜爱，开始惹人讨厌了？不是的，我
更愿意认为，开放背景下的圣诞文化
已成为国人平静自然的“文化补丁”。

曾经的过去，我们将圣诞节看
得比天还大，圣诞还没到，大街小巷
的圣诞气氛早已将人们淹没了。再
加上媒体铺天盖地的炒作，你想不陶
醉都非常困难。为什么会如此迷
恋？因为新鲜度高，大家以前都没有
见过这“洋玩意”，有滑稽可笑的圣诞
老人造型，有教堂宁静祥和的圣诞仪
式，充满了浪漫和时尚气息。所以，
那时就有媒体和专家呼吁，过多沉湎

在欧风细雨中，不利于传统文化的继
承发展。几年过去了，专家担心的现
象并没有发生。现在想想，那个时候
我们有点大惊小怪了。那只是人们
的一种暂时的文化狂热和热恋而已，
根本不用杞人忧天。

今天的平静不就是明证吗？圣诞
文化走过了恋爱季节的狂热，终于成
了一个冷却了的文化意象，成为平常、
成熟的生活点缀品和文化补品。没有
了热闹，不意味着圣诞文化的受冷，而
是人们更在用自我方式、享受方式和
具有民族特色的方式来欢度圣诞节，
赋予西方文化特有的东方气质和东方
神韵。特别是在紧张的生活节奏中，
圣诞节正在成为不少人的“精神童
话”，更多人终于找到了一个相聚的理
由，找到一个浪漫机会。

开放的国度里我们有开放的文
化，开放的文化中我们的心态也越来
越国际化和开放化。人们根本不会
抵制圣诞。平静也好，狂热也罢，都
是文化的外在表现形式，而内在的精
神信仰和文化忠诚感才是最稳定最
值得信赖的文化支柱。人们越来越
理智、理性、自我、从容地接纳圣诞文
化等西方文化精华，在对它进行“有
则改之，无则加勉”的文化拔高，提升
民族文化自信力，这种奠基在“中学
为体，西学为用”基础上的“文化拿来
主义”的观念并没有变化和动摇。

现在的圣诞节在滋养了我们的
多彩生活的同时，也让民族文化不断
进步，更有世界性和先进性，这才是
中华文化源远流长、博大精深的魅力
所在！ 雷振岳

郑东新区已“化蛹成蝶”

20世纪80年代的南大街

（图均为张卫星摄）

一成绩优秀的高三学生，因贫穷偷走同学
4500元。检察院表示：如果考不上重点大学就起
诉他。后来，该学生果然以超过30多分的成绩考
上名牌大学，并免予起诉。（《重庆晚报》12月25日）

这样一则新闻，在互联网上引起了颇多非
议。很多人都在质疑，法律是法律，学习成绩是
学习成绩，岂能混为一谈？该学生触犯了法律，
就要依法处置，岂能因其是优秀生、考入了重点
大学就“网开一面”、免予起诉？

不错，这名学生确实没有超越法律的特
权。然而，在本案中，该学生的行为主观恶性不
深，社会危害性不大，且悔罪之心强烈，学业优
秀——出于对上述特殊情况的综合考量，检察
院本着司法人性化的精神，通过多次协商与各
界达成共识，依法正式对其作出不起诉的处理
决定。在笔者看来，处置是适当的，并无任何不
妥。学业优秀，只是司法实施人性化的决定因
素之一，但不是唯一的决定性因素。至于“考不
上重点大学就起诉”，我宁愿理解为司法机关的
一种“精神刺激”而并非“人性化条件”。

司法人性化，是现代文明的标志之一，也是
现代公民社会维护司法公正、取得司法救赎效
能最大化的必由路径。我以为，在某些特定的
状况下，对于某些特殊的人群——比如像该生
这种出于贫困而一时走上歧途的个体，实施司
法人性化心灵拯救远远比刑罚改造更有成效。

前不久，曾经在沈阳等地入户抢劫的辽宁省
被告人林德新一审被判死刑。被抓捕后的林德
新说：“地球这么大，我是孤独的。”重庆这名学生
本身是贫困人群，如果其一时的过错被施以刑罚，
那么，不仅是一个优秀的人才被扼杀，从此之后也
为社会增加了一名“孤独者”。

人类设立监狱除了禁锢犯罪者的肉体之
外，更重要的是重塑他们的心灵。或者说，刑罚
不是目的，让污点生命回归正途才是目的。既
然司法人性化能实现最优的心灵拯救，又何必
非要让一个迷途的羔羊走进监狱呢？这不是对
罪行的开脱，这是对罪行衍生根源的深刻检视
和自省，是对一个生命最深层次的疗救。

西哲云，有一种比暴力更可怕的东西是绝
望后的孤独。无论是刑罚上的强制改造，还是
人性化司法手段的心灵拯救，抑或是社会关爱，
这都是在以丰沛的自由和希望去救赎被抛弃的
孤独。给孤独者以希望，就是给公平正义和生
命信仰以力量。 陈一舟


